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4EME EPISODE (jeudi 27 août 2020) : UN 
CARREFOUR ERIC CHOISY PLUTÔT QUE 
FRANCOIS FORESTIER ? 

 

 
Honorons les grands hommes et laissons les autres ailleurs. La statue de Louis 
Favre à Chêne-Bourg (ingénieur du Gothard) pour situer le contexte. Le nom 

d’Eric Choisy étant associé à la construction d’une centrale nucléaire à Verbois 
nucléaire (abandonné en 1986) apparaît clivant.  
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4EME EPISODE (jeudi 27 août 2020) : UN 
CARREFOUR ERIC CHOISY PLUTÔT QUE 
FRANCOIS FORESTIER ? 
 

LE FEUILLETON DE LA REDACTION DU N° 5 
DE LA REVUE METRAGES.CH (rdv 24.9.20) 

COMPOSANTES D’UNE 
POLITIQUE FERROVIAIRE 
GENEVOISE POUR 2050  
AVEC TRAVERSEE DU LAC* MIXTE 
FERROVIAIRE ET ROUTIERE 

 

 
*La traversée du lac, clé des enjeux de 
la mobilité genevoise quelle qu’elle soit 
Ci-dessus, le Pont du Mont-Blanc et le quai éponyme que l’on devine 
en arrière-plan. Pas de solution sans réduction de la charge du trafic 
individuel automobile sur cet axe parmi les plus sollicités en Suisse.  
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CARREFOUR ERIC CHOISY PLUTOT QUE FRANCOIS FORESTIER ? 
A) ERIC CHOISY, LE RENOVATEUR 
S’il	  ne	  fallait	  retenir	  qu’un	  nom	  relativement	  à	  
la	  rénovation	  des	  transports	  publics	  à	  Genève	  
après	  la	  faillite	  de	  1925,	  c’est	  celui-‐là	  que	  l’on	  
privilégierait.	  	  
Le	  dictionnaire	  historique	  de	  la	  Suisse	  en	  ligne	  
(site	   hls-‐dhs-‐dss.ch)	   retient	   que	   l’homme	  
fonctionna	   comme	   Directeur	   de	   la	   CGTE	  
(Compagnie	   genevoise	   des	   tramways	  
électriques)	   de	   1928	   (âgé	   alors	   de	   31	   ans	   et	  
qu’il	   a	   trouva	   dans	   un	   état	   très	   délabré)	   à	  
1940,	   avant	  de	   siéger	  en	  qualité	  de	  Président	  
du	   Conseil	   d'administration	   jusqu'en	   1952	  
(époque	  où	  la	  modernisation	  de	  la	  12	  	  a	  inscrit	  
le	  tram	  dans	  la	  pérennité	  à	  Genève).	  	  
Son	  action	  déterminante	  apporta	   le	   lustre	  qui	  
manquait	   alors	   à	   la	   CGTE.	   Il	   remplaça	   les	  
trams	   de	   la	   campagne	   éloignée	   par	   des	  
autobus	   dès	   1937	   pour	   l’essentiel.	   Il	  
modernisa	   la	   ligne	   3	   (pratiquement	   pas	  
modifiée	   jusqu’à	  nos	   jours)	  par	   l’introduction	  
des	   premiers	   trolleybus	   genevois	   (10	   après	  
Lausanne)	  après	  avoir	  étudié	  une	  variante	  de	  
modernisation	   dudit	   tramway	   qui	   fêtait	   alors	  
presque	  ses	  50	  ans.	  
On	   trouve	   une	   archive	   de	   ladite	   étude	   sous	  
forme	   d’une	   publication	   dans	   le	   Bulletin	  
technique	   de	   la	   Suisse	   romande	   (N°	   21	   du	   17	  
octobre	   1942)	   accessible	   sur	   internet	   via	   le	  
site	   e-‐periodica.ch	   (une	   prestation	   de	   la	  
bibliothèque	  de	  l’Ecole	  polytechnique	  fédérale	  
de	  Zurich	  library.ethz.ch).	  
Pour	   approfondir	   le	   sujet,	   nous	  
recommandons	   tout	   particulièrement	   les	  
volumes	   2	   et	   3	   de	   l’Histoire	   des	   transports	  
publics	  du	  canton	  de	  Genève	   (respectivement	  
2012	   et	   2015,	   auteur	   Gilbert	   Ploujoux,	  
éditions	  du	  Tricorne	  à	  Genève).	  
Nous	   renvoyons	   à	   l’émission	   Champs	  
Magnétiques	   (archives	   de	   la	   RTS	  
rts.ch/archives/tv/culture/champs-‐magnetiques/3475816-‐
drole-‐de-‐tram.html)	   du	   19	   novembre	   1985	   durant	  
laquelle	   Eric	   Choisy	   est	   interviewé	   (à	   13:30	  
sur	   les	   47	   minutes).	   Le	   témoin	   privilégié	  
confirme	   le	   manque	   d’investissements	   du	  
canton	  de	  Genève	  dans	  ses	   transports	  publics	  
jusqu’à	   la	  dernière	  décennie	  du	  XXème	  siècle.	  
Eu	   égard	   au	   potentiel	   commercial	   d’alors,	  
fallait-‐il	  financer	  davantage	  le	  tramway	  ou,	  au	  
contraire,	   d’autres	   équipements	   modernes	  
plutôt	  que	  de	  faire	  durer	  l’ancien	  à	  l’extrême	  ?	  
La	  question	  reste	  largement	  ouverte.	  

B) LA FETE DES 100 ANS DU TRAM; 
SON AVENIR (METRO) VU EN 1962  
Le	   Journal	   de	  Genève	   du	  mardi	   13	   novembre	  
1962	  rapporte	  que	  tous	  les	  employés	  et	  toutes	  
les	   employées	   de	   la	   CGTE	   (avec	   les	   retraités)	  
ont	   fêté	   le	   100ème	   anniversaire	   du	   tram	   à	  
Genève.	   Pour	   permettre	   de	   réunir	   tout	   ce	  
monde	   (environ	   1400	   convives),	   les	   services	  
furent	   suspendus	   dès	   21	   heures	   la	   soirée	   en	  
question	   (lundi	   12)	   grâce	   à	   une	   autorisation	  
ad	  hoc	  de	  l’Office	  fédéral	  des	  transports.	  
On	   apprend	   que	   le	   repas	   fut	   excellent	   et	   fort	  
bien	   servi	   avec	   en	   accompagnement	   des	   vins	  
genevois	   sans	   exception.	   Tout	   au	   long	   du	  
dîner,	   l'ensemble	   La	   Pernette	   créa	   une	  
ambiance	   joyeuse	   qui	   se	   renforça	   au	   rythme	  
de	   la	   soirée	   qui	   s’avançait	   et,	   sans	   doute,	   des	  
bouchons	  qui	  pétaient.	  	  
Nous	  lisons	  dans	  ledit	  Journal	  de	  Genève	  pour	  
le	   surplus	  :	   «	  M.	   Emile	   Dupont,	   président	   du	  
Conseil	  d'Etat,	  [...]	  déclara	  que	  le	  rail	  et	  la	  route	  
se	   complètent	   et	   que,	   certainement,	   le	   rail	  
n'avait	   pas	   dit	   son	   dernier	   mot.	   Nous	   aurons	  
peut-‐être,	  dans	  un	  avenir	  qui	  ne	   sera	  pas	  aussi	  
éloigné	  que	  l'on	  croit,	  un	  métro	  à	  Genève.	  
Les	   moyens	   de	   transport	   individuels	   n'ont	   pas	  
détrôné	   les	   transports	   en	   commun,	   mais	   seuls	  
ces	   derniers	   nous	   permettront	   de	  
décongestioner	   nos	   agglomérations.»	   Nous	  
voilà	   très	   loin	  des	  théories	  du	  complot	  contre	  
le	   tram	  (pour	   favoriser	   la	  voiture	  à	   tout	   crin)	  
et	  que	  les	  écologistes	  auraient	  déjoué.	  	  
En	   1976,	   les	   éditions	   Tricorne	   à	   Genève	  
diffusent	  Le	  Tram	  à	  Genève	  1862-‐1976	  dû	  à	  un	  
collectif	   d’auteurs.	   En	   fin	   d’ouvrage,	   on	   peut	  
lire	   une	   interview	   de	   Pierre	   Tappy	   (dernier	  
directeur	   de	   la	   CGTE	   puis	   premier	   des	   TPG	  
jusqu’à	   sa	   retraite	   en	   1987	   après	   31	   ans	   au	  
service	  des	  transports	  publics	  à	  Genève).	  On	  y	  
aborde	   la	   question	   du	   métro.	   La	   réponse	  
mentionne	  4	   axes	  préférentiels	   de	   circulation	  
en	  sous-‐sol,	  à	  savoir,	  outre	  le	  tracé	  de	  la	  12,	  un	  
axe	  Cité	  –	  Cornavin	  –	  Aéroport	  –	  Meyrin	  et	  un	  
autre	  Cité	  –	  Jonction	  –	  Lancy.	  	  	  

C) LE PROMOTEUR DE VERBOIS 
NUCLEAIRE (AIE, LE CLIVAGE !) 
Eric	   Choisy	   s’est	   largement	   engagé	   en	   faveur	  
de	   la	   construction	   d’une	   centrale	   nucléaire	   à	  
Verbois.	   Le	   7	   décembre	   1986,	   l’acceptation	   à	  
60%	   de	   l’initiative	   L’énergie	   notre	   affaire	   a	  
scellé	  le	  sort	  de	  ce	  projet	  qui	  dut	  être	  retiré.	   
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IMPRESSUM 
Edité	  à	  compte	  d’auteur	  par	  
Philippe	  Ruchet	  
Avenue	  de	  la	  Grenade	  21	  
CH-‐1207	  Genève	  
redac@eco9.ch	  
 
Le	  N°	  5	  de	  la	  revue	  métrages.ch	  se	  destine	  à	  remplacer	  les	  N°	  1	  (le	  métro	  CEVA),	  2	  (la	  
traversée	  du	  Lac)	  et	  3	  (le	  métro	  automatique	  genevois	  dans	  le	  contexte	  des	  élections	  
2018	  au	  Grand	  Conseil	  du	  canton	  de	  Genève). 


